



Comprometidos con la transición social y ecológica
desde el protagonismo de los pueblos



EDITORIAL

Por: Miriam Torres, directora de Forum Solidaridad Perú

Acompañar a las organizaciones indígenas en la defensa de sus territorios no constituye solo una línea de trabajo para Forum Solidaridad Perú: es expresión de un compromiso histórico con los pueblos originarios y con la defensa de la naturaleza como sujeto de derechos. En un contexto marcado por el avance de proyectos extractivos y por disposiciones que con frecuencia priorizan intereses económicos por encima de la vida y la integridad de los ecosistemas, reafirmamos nuestra decisión de caminar junto a quienes, desde sus comunidades, sostienen la protección de bosques, ríos y montañas.

La defensa territorial que lideran los pueblos indígenas protege el equilibrio ecológico, resguarda culturas milenarias y preserva la posibilidad de un futuro sostenible para todas y todos. Por ello, nuestro acompañamiento implica fortalecer capacidades organizativas, visibilizar las vulneraciones de derechos, promover el acceso a la justicia y tejer alianzas amplias con la sociedad civil.

Reconocemos que las comunidades indígenas no solo resisten: también proponen. Sus visiones y prácticas, basadas en el cuidado, la reciprocidad y el respeto por la Madre Tierra, ofrecen horizontes de transformación indispensables frente a la crisis climática y civilizatoria que enfrentamos. Honrar esa sabiduría ancestral nos convoca a renovar, una vez más, nuestro compromiso institucional de seguir articulando esfuerzos para que la defensa de los territorios sea comprendida como una causa colectiva, urgente e impostergable.

LA RUTA DE LOS PUEBLOS AVANZÓ CON FUERZA DESDE LAS REGIONES

Junio, 2025

El 23 y 24 de junio de 2025 participamos en la Audiencia Macro Norte por la Justicia Climática – Ruta de los Pueblos, junto a delegaciones de Tumbes, Piura, Lambayeque, Cajamarca, La Libertad y Áncash. Fue un espacio de diálogo y construcción colectiva donde se impulsaron propuestas en defensa de la soberanía y seguridad alimentaria, así como de los ríos y la naturaleza.

Este encuentro fortaleció la articulación territorial y reafirmó que la justicia climática se construye desde los pueblos, con sus voces y sus propuestas, consolidando una agenda común rumbo a espacios nacionales e internacionales.



>>> DECLARACIÓN NACIONAL DE LA RUTA DE LOS PUEBLOS RUMBO A LA COP30

Más de 300 organizaciones de las 25 regiones del Perú suscribieron la Declaración Nacional de la Ruta de los Pueblos, construida a partir de audiencias macro regionales realizadas en Cusco, Huancayo, Tarapoto y Chiclayo. El documento articuló demandas en justicia ambiental y de género, derecho humano al agua, soberanía alimentaria, transición energética justa y reforma institucional.

Con esta declaración, los pueblos del Perú llegaron articulados y con propuestas claras a la COP30, posicionando una agenda nacional construida desde los territorios.

Lee la Declaración Nacional completa aquí:

Declaración Nacional: <https://mocicc.pe/.../2025/10/declaracion-RUTA-Lima.pdf>

“ANULAR LA DEUDA, CAMBIAR EL SISTEMA”: UNA VOZ COLECTIVA POR JUSTICIA ECONÓMICA

Junio, 2025

Desde el frontis de la Catedral de Chiclayo, junto a la Asociación de Defensores de Ríos y Territorios Andino Amazónicos de Cajamarca, alzamos nuestra voz con un mensaje claro: es urgente transformar la arquitectura de la deuda y avanzar hacia un sistema más justo. La crisis climática y social exige cambios estructurales, no soluciones parciales.

Reafirmamos que los pueblos no pueden seguir pagando una crisis que no causaron. La justicia climática también implica justicia económica. El cambio de sistema es ahora.

JUSTICIA PARA PUNCHANA: EL AGUA ES UN DERECHO, NO UN PRIVILEGIO

Julio, 2025

En los asentamientos humanos Iván Vásquez y 21 de Septiembre, en Punchana (Iquitos), más de 4,000 personas viven sin agua potable ni alcantarillado, expuestas a un canal abierto que recibe aguas residuales. A pesar de que el Tribunal Constitucional ordenó al Estado garantizar agua segura y cerrar el canal, la sentencia sigue sin cumplirse, poniendo en riesgo la salud de miles de familias.

Seguimos exigiendo al Poder Judicial y a las autoridades competentes que aseguren el cumplimiento inmediato de la sentencia. No podemos normalizar que niñas y niños crezcan sin acceso a agua segura. El derecho al agua es un derecho humano fundamental.

Mira el video documental dando click aquí:



TEJIENDO DEFENSAS: NACE UNA RED NACIONAL POR LOS RÍOS Y LA NATURALEZA

Setiembre, 2025

Del 12 al 14 de septiembre, defensoras y defensores de distintas regiones del país nos reunimos en Lima en el Encuentro Nacional “Tejiendo Defensas: por los Ríos, Agua y Naturaleza”. Fueron tres días de diálogo, aprendizaje y construcción colectiva para fortalecer estrategias de defensa de las cuencas y los territorios.

De este espacio nació una red nacional de defensoras y defensores que continuará articulando esfuerzos para que nuestros ríos sigan fluyendo libres y vivos. Frente a la crisis ambiental, respondemos con organización, unidad y esperanza.



ESCUELA DE FORMACIÓN “ALONSO GONZÁLEZ”: SEMBRANDO COMPROMISO Y LEGADO

Diciembre, 2025

En el marco de Tejiendo Defensas, lanzamos la Escuela de Formación para Defensoras y Defensores “Alonso González”, en homenaje a nuestro compañero comunicador, cuyo legado inspira la defensa de la Amazonía y de la vida. Su familia nos acompañó en este emotivo momento que marca el inicio de un nuevo espacio de formación y articulación.

La escuela fortalecerá capacidades para la defensa de los ríos, el agua y la naturaleza, manteniendo vivo el compromiso de quienes luchan por territorios más justos y sostenibles.



En Nieve desarrollamos talleres teórico-prácticos del programa de Habilidades Productivas junto a la comunidad, abordando producción agroecológica, transformación de productos locales y organización comunitaria para mercados locales.

Los módulos trabajados fueron: Producción agroecológica y diversificación del biohuerto amazónico, Transformación y valor agregado de productos locales (incluyendo práctica de conservas), Organización comunitaria, mercados locales y soberanía alimentaria. Fueron jornadas participativas que combinaron reflexión y práctica en campo.



FORUM SOLIDARIDAD PERÚ EN LA COP30: JUSTICIA CLIMÁTICA DESDE LOS TERRITORIOS

Noviembre, 2025

Participamos en la COP30 como parte de la delegación de GCAP LAC, llevando la voz de los pueblos y reafirmando que la justicia climática debe construirse con participación ciudadana y saberes locales. Nuestra directora, Miriam Torres, intervino en espacios clave sobre ciudades sostenibles y justicia climática para América Latina.

En el cierre de la Cumbre de los Pueblos, los movimientos sociales entregaron sus demandas a las autoridades de la COP30, exigiendo una transición energética justa y la defensa de los territorios indígenas. Los pueblos del Sur no podemos seguir pagando una crisis que no provocamos.



ARTICULACIÓN TERRITORIAL EN NIEVA Y RECONOCIMIENTO DEL GTANW

Diciembre, 2025

En Nieva sostuvimos reuniones con instituciones educativas y organizaciones de mujeres Awajún y Wampis para fortalecer el trabajo de la Escuela Alonso González y promover la participación de jóvenes y lideresas en procesos de formación y defensa territorial. Tres encuentros, un mismo propósito: sumar esfuerzos por un territorio más justo y resiliente.

Agradecemos al Gobierno Territorial Autónomo de la Nación Wampis por reconocernos como aliados en sus iniciativas de gobernanza indígena y por ser parte de Tejiendo Defensas. Seguimos tejiendo alianzas para fortalecer la defensa de los derechos y la gestión sostenible de los territorios.

V FORO Y FERIA NACIONAL DE SEMILLAS NATIVAS - CUSCO 2025

Noviembre, 2025

El V Foro Nacional de Semillas Nativas reunió en Cusco a productores, organizaciones e instituciones comprometidas con la agroecología y la biodiversidad. Las jornadas permitieron intercambiar saberes, analizar políticas públicas y fortalecer la defensa de nuestras semillas como base de la soberanía alimentaria.

En la Feria Nacional, comunidades de distintas regiones compartieron la riqueza de nuestras papas, maíces, quinua y otros cultivos que sostienen la vida y la diversidad. Defender las semillas nativas es defender nuestra identidad, nuestra alimentación y nuestro futuro.

